

## La Congrégation de la Mission et la Congrégation Vincentienne en Inde

Francis Puthenthayil, C.M.

L'arrivée d'un groupe de quatre Lazaristes espagnols à Orissa en Inde, le 10 janvier 1922, tenait presque du miracle. Le groupe se composait des Pères Jose Maria Fernandez, Ramon Ferrer, Valerian Gumes and Rey Coello. Grâce aux efforts des missionnaires français qui ont vécu dans cette région de 1845 à 1922, les confrères ont trouvé une présence chrétienne, mais elle était faible et se détériorait rapidement. Armés de leur seule bonne volonté pour le Royaume de Dieu, ces Lazaristes commencèrent leur travail en cette terre étrangère. Avec sagesse et grand zèle, ils constataient la nécessité immédiate de conjuguer leurs énergies et ressources pour attiser la petite flamme de la foi et rebâtir l'Église chrétienne et ses communautés. Ils comprenaient que sans l'aide de catéchistes, un missionnaire ne pourrait parvenir à évangéliser la population, alors que des catéchistes compétents pourraient grandement aider à répandre la Bonne Nouvelle. Leur première tâche fut donc d'identifier des personnes pour ce rôle important du catéchiste laïc. Ce fut le début d'une histoire réussie de la mission vincentienne d'Orissa.

La première étape de l'entreprise missionnaire consistait à prêcher l'Évangile à ceux qui avaient soif de Dieu, afin d'établir l'Église là où elle n'avait pas pris racine. Pour la seconde étape, les missionnaires consacraient davantage de temps et de ressources au soin pastoral de ceux qui embrassaient le christianisme, afin de rendre possible l'établissement de paroisses. Des programmes de formation furent mis en œuvre avec succès afin de renforcer la foi de ceux qui embrassaient la foi chrétienne et qui proclamaient la Parole de Dieu aux milliers de personnes avides d'accepter Jésus comme leur Seigneur et Maître.

L'étape suivante pour renforcer la foi des baptisés consistait à choisir des volontaires pour les former à l'enseignement des vérités fondamentales de la foi aux adultes et aux enfants. Pourtant, la formation des laïcs était source d'inquiétude pour les missionnaires. Alors que le ministère paroissial se développait en plusieurs œuvres, la formation des laïcs était négligée. Trouver un lieu où les fidèles pouvaient se rassembler était encore un rêve lointain. Beaucoup espéraient voir naître un centre de formation et de ressources où les catéchistes laïcs sélectionnés pourraient former les fidèles. Ce rêve devint réalité lorsque le centre *Nava Jeevan Dhyana Kendra* a été fondé le 21 novembre 1999.

Le centre *Nava Jeevan Dhyana Kendra* fonctionne grâce au service altruiste, au sacrifice, à la prière et au jeûne de nos confrères, les Pères George Pareman, Francis Kannampuzha, Joseph Palayoor, et Ramesh Bishoi qui travaillent ensemble avec un groupe de laïcs engagés. De plus, d'autres confrères s'occupent du ministère des retraites pour les prêtres, les religieux et les laïcs. Des efforts sont également faits pour raviver la *mission populaire* que la Province avait délaissée pendant plusieurs années. De fait, il y a encore beaucoup à faire pour l'évangélisation en Inde mais on espère que les méthodes de la nouvelle évangélisation porteront du fruit.

## LA CONGRÉGATION VINCENTIENNE DANS LE RITE SYRO-MALABAR

Fondation, histoire et présence en Inde et ailleurs

La Congrégation Vincentienne a commencé très humblement. Fondée le 20 novembre 1904 à Thottakom par le Père Varkey Kattarath et trois prêtres diocésains (les Pères Joseph Karapurayidam, Mani Paramkulangara et Kusumos Kaattezhath), elle a reçu l'approbation de Louis Pazheparampil (1896-1919), premier vicaire apostolique d'Ernakulam. Cette nouvelle communauté a pris modèle sur la Congrégation de la Mission. Les membres de la communauté ont donc accepté et suivi les Règles communes de la CM. Depuis 1938, elle est officiellement connue comme la **Congrégation Vincentienne**. Actuellement, elle comprend trois provinces dépendantes et deux missions, avec 2 évêques, 486 prêtres, 1 frère et 170 séminaristes.

### Ministères de la Congrégation Vincentienne

La mission de la Congrégation Vincentienne se réalise par la prédication de la Parole de Dieu, les œuvres missionnaires chez les non-chrétiens et l'apostolat social, éducatif et caritatif pour aider les pauvres dans leur développement intégral. Là où l'Évangile n'a pas encore été annoncé et où l'Église n'est pas encore établie, les Vincentiens partagent leur responsabilité missionnaire de prêcher le message du Christ et d'implanter les semences de la foi. Comme saint Vincent qui se consacrait au service des pauvres matériellement et spirituellement, nous aussi nous considérons les pauvres comme notre tâche prioritaire dans le travail d'évangélisation par l'annonce du mystère du salut en les aidant à combler leurs besoins. Les trois provinces de la Congrégation ont entrepris le travail missionnaire dans les divers États de l'Inde, de même qu'en Afrique.

## Ministères pastoraux – Mission populaire

Au XVII<sup>e</sup> siècle, pour contrer la déplorable dégradation spirituelle des fidèles qui travaillaient sur les terres des seigneurs féodaux et des villages de France, saint Vincent de Paul mit en œuvre des programmes de renouveau spirituel, dont la mission populaire fut si importante et efficace. Comprenant la pertinence de la mission populaire pour l'Église de Kerala, qui tombait sous la coupe du marxisme en 1950, la Congrégation Vincentienne adopta la mission populaire comme l'une de ses œuvres principales. Elle reposait sur trois facettes essentielles : le renouveau individuel, le renouveau familial et le renouveau paroissial. Depuis 1950, la Congrégation Vincentienne organise des retraites de mission populaire dans les paroisses de Kerala. L'effet est bénéfique et entraîne une transformation spirituelle dynamique dans la vie de la population. La première mission populaire fut menée en 1952 à l'église St. George Forane, à Angamaly.

### *Caractéristiques de la mission populaire*

- La retraite n'est pas prêchée uniquement dans la paroisse : celle-ci est divisée en petites unités, et le même programme s'applique dans chaque unité.
- La prédication et autres célébrations communes sont faites tôt le matin ainsi que le soir, afin de respecter l'horaire des travailleurs et des étudiants.
- On l'appelle « mission populaire » car elle est destinée à la population, dont la participation ne se limite pas à l'écoute. Les participants ont un rôle vital actif à toutes les étapes de la mission.
- La mission populaire est offerte gratuitement : la Congrégation assume les frais des membres de l'équipe.
- La prédication est basée sur les Écritures et les enseignements de l'Église.
- Le renouvellement des promesses du baptême, du mariage, l'invitation au sacrement du pardon et la célébration solennelle de l'Eucharistie contribuent à la revitalisation de la vie familiale des fidèles.
- La retraite se termine par la procession pénitentielle. Les participants portent une croix depuis les centres respectifs et se rendent à l'église paroissiale pour conclure la session par des hymnes chantés, une brève prédication et l'adoration.

Jusqu'à maintenant, la mission populaire se révèle la forme la plus efficace d'évangélisation. Les missions populaires sont grandement appréciées et soutenues par les autorités ecclésiales. Il y a une demande croissante en Inde, en particulier à Kerala, pour les missions populaires. Cela rejoint l'appel de l'Église à une « nouvelle évangélisation ».

### **a) Programmes de retraites à Potta et à Muringoor**

En 1977, une communauté a été établie à Potta en tant que centre de direction et de coordination des retraites de la mission populaire. Des prédicateurs ont commencé à s'y établir pour prier et préparer ensemble les retraites. De grandes foules ont commencé à venir au centre – les personnes malades, désespérées, en quête de spiritualité pour se libérer d'une dépendance à l'alcool ou à la drogue. L'amour compatissant de Dieu en a guéri plusieurs à l'annonce de la Bonne Nouvelle du salut pour tous. L'hébergement au centre de Potta est vite devenu inadéquat étant donné le nombre de personnes qui affluaient à longueur de semaine au moment des retraites à Malayalam. Une autre résidence – nommée Centre de la Divine Retraite – fut acquise à Muringoor, sur les bords de la rivière Chalakudy, à six kilomètres de Potta. Le puissant travail de Dieu s'est répandu partout dans le monde, et les pèlerins viennent en grand nombre. De nouvelles ailes ont été ouvertes et des retraites sont offertes chaque semaine à divers groupes en six autres langues – anglais, konkani, kannada, telugu, tamoul et hindi. Dans chaque groupe, des centaines de personnes participent, mais pour le groupe de Malayalam, ce sont des milliers de personnes qui participent.

Ce centre a été confié aux soins de la Province Mary Matha de la Congrégation Vincentienne. Lors de l'Assemblée provinciale de la Province Mary Martha en 1990, les activités de la communauté de Potta et du Centre de la Divine Retraite ont été largement discutées. C'était au moment où notre Saint-Père le pape Jean-Paul II lançait l'appel urgent à une nouvelle évangélisation dans l'Église: « Je vois se lever l'aube d'une nouvelle ère missionnaire. L'urgence de la nouvelle évangélisation exige que les chrétiens... se consacrent à la mise en œuvre du précepte missionnaire... ». Inspirée par l'Esprit Saint, l'Assemblée provinciale décidait que le ministère de la Divine Retraite de Potta serait la réponse de la Congrégation Vincentienne à cet appel de l'Église.

La Divine Retraite débute par une joyeuse proclamation du pardon et du salut de notre Père du Ciel, qui « a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils, son unique, pour que tout homme qui croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle » (Jn 3, 16). Le salut en Jésus s'expérimente par une renonciation radicale au péché pour se tourner vers Dieu en se repentant. Cette offre de salut est également le premier message annoncé par Jésus Christ. « Le Règne des cieux s'est approché » (Mt 4, 17).

Par le sacrement du Pardon, les retraitants reconnaissent leurs péchés devant l'Esprit (cf. Jn 16, 8). Ils font l'expérience du pardon de leurs péchés en l'Esprit Saint (cf. Jn 16, 8). Ils croient en la puissance de ce même Esprit Saint par le ministère de l'Église (cf. Jn 20, 22-23), et ils font l'expérience de la joie en partageant la victoire de Jésus sur le péché (cf. Jn 16, 11).

Cette conversion radicale dispose les fidèles à s'abandonner totalement, ce qui les mène à une union intime avec Jésus dans l'Esprit Saint, telle qu'expérimentée dans l'Eucharistie. « Celui qui mange ma chair et boit mon sang demeure en moi, et moi en lui » (Jn 6,56). Dans cette intimité, l'amour de Dieu « **a été répandu dans nos** cœurs par l'Esprit Saint » (Rom 5,5). Le cœur fond sous ce débordement d'amour et en retour il s'ouvre à l'amour et au pardon.

Cette expérience intense de l'amour guérit toutes les blessures et apaise toutes les tensions dans les relations familiales. Par le sacrement du Mariage, les liens sont renouvelés et le sacrement de la grâce est incorporé dans la relation conjugale entre le Christ et son Église.

Le charisme de guérison s'exerce par le sacrement de l'Onction des malades. La guérison se comprend non pas dans le sens étroit du bien-être corporel, mais de l'amour de Dieu qui se répand dans l'homme brisé afin de le rendre entier. La direction donnée par les prêtres dans la prédication et l'exercice des sacrements manifeste l'importance du sacrement de l'Ordre. Tous les charismes des leaders laïcs tels que le counseling, la prédication, le service et ainsi de suite, sont harmonieusement incorporés et canalisés par l'autorité sacramentelle du prêtre.

La retraite se termine par le renouvellement des vœux sacramentels du Baptême et de l'onction de l'Esprit Saint dans le sacrement de la Confirmation. Cette expérience de transformation par le baptême dans l'Esprit Saint est l'accomplissement de la promesse de Jésus. « **Mais vous allez recevoir une puissance, celle du Saint Esprit qui viendra sur vous; vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre** » (Ac 1,8). Cette habilitation de l'Esprit Saint est acceptée comme une grâce particulière, pour résister aux tentations de démon, défendre et répandre la foi en paroles et en actions et confesser que Jésus Christ est le seul sauveur de l'humanité.

La grâce de ces sept sacrements, institués par le Christ comme signes du salut et confiés à l'Église, est vécue par le pouvoir de l'Esprit Saint pour le renouveau de l'engagement chrétien. Aujourd'hui, le Centre de la Divine Retraite est le plus grand centre dans le monde. Depuis 1990, plus de 10 millions de pèlerins du monde entier ont participé à ces retraites. Durant toute l'année, chaque semaine, des retraites sont offertes en sept langues. Cette réalisation n'a été possible que par la grâce de Dieu.

### **b) Évangélisation par les médias**

Pour répondre à l'appel du Concile Vatican II sur « Inter Mirfia » (communication par les médias), la Congrégation Vincentienne utilise tous les moyens de communication possibles pour l'évangélisation des pauvres. Comprenant que les moyens modernes des médias électro-

niques sont des chemins efficaces d'évangélisation, la Congrégation Vincentienne les utilise de manière efficace. Voici quelques programmes offerts par ces médias :

### *Publications*

Plusieurs livres et feuillets sont publiés pour approfondir la foi. De plus, on trouve des revues, dont l'une des plus répandues est : « **Vachanaolsavam** ». « **Voix divine** » est la revue mensuelle publiée par le Centre de la Divine Retraite. Son but est d'apporter la Parole de Dieu sur le pardon, l'amour et la guérison aux familles du monde entier.

### *Programmes de vidéos : ministère de la Divine TV*

Jésus dit à ses disciples : « Allez par le monde entier, proclamer l'Évangile à toutes les créatures » (Mc 16, 15). Cette vision – d'apporter la lumière de l'Évangile et le réconfort du Christ au monde entier – a été confiée à l'Église. Avec l'avènement des médias électroniques, cette mission de l'Église atteint une toute nouvelle dimension – celle de rejoindre par la télévision toute personne dans chaque maison du monde. Cet appel prophétique incite le Centre de la Divine Retraite à s'engager de tout cœur à la proclamation de l'Évangile par la **Divine TV** – une branche de Divine Vision Network (DVN). La programmation est offerte en trois langues – malayalam, anglais et hindi.

**Divine TV** a tout d'abord été diffusé en Grande-Bretagne et d'autres pays d'Europe et dans le Moyen-Orient le 24 décembre 2008. Ce fut rapidement suivi du lancement de **Divine Vision Network** aux États-Unis et au Canada le 25 mai 2009.

Plusieurs demandes arrivent de toutes parts afin de pouvoir accueillir Divine TV. Cette branche de Divine Vision Network (DVN), en ondes 24 heures par jour sans annonces publicitaires, fait partie du ministère du Centre de la Divine Retraite, le plus grand centre de retraites catholiques dans le monde. **DVN Online TV** a débuté le 4 octobre 2009. Divine TV est maintenant disponible sur Internet partout dans le monde, chaque jour à tout instant. **Divine Vision** est disponible dans toutes les maisons indiennes depuis le 20 novembre 2011. La programmation de **Divine Vision** est télédiffusée par **Goodness TV**.

### *Divine Vision – comme partenaire de Divine Évangélisation*

La production télévisée du Centre de la Divine Retraite – **Divine Vision** – s'est donné le défi « d'aller proclamer l'Évangile à toutes les créatures » (Mc 16, 15). Le saint pape Jean-Paul II avait affirmé : « La révolution électronique offre de merveilleuses possibilités pour répandre l'Évangile ». Le lancement de Divine Vision a eu lieu en 2002. Cette inspiration nous a pressés de relever le défi d'un ministère télévisé

qui diffuse maintenant l'Évangile 24 heures par jour, sans annonces publicitaires – **Divine TV**. Le but est d'apporter la Parole de Dieu dans les salons de toutes les maisons du monde. *Comme ministère, cette télévision catholique sans but lucratif, fonctionne au moyen de dons.*

### **Autres ministères**

Poursuivant le charisme de saint Vincent, la Congrégation Vincentienne organise plusieurs projets et institutions au bénéfice des plus pauvres. Le principe fondamental de nos activités sociales et caritatives est le message social de Jésus révélé dans les Saintes Écritures ainsi que l'exemple de notre saint patron du ciel, Vincent de Paul. L'objectif de ces activités n'est pas simplement une œuvre humanitaire, mais il consiste à annoncer le Royaume de Dieu aux populations. À cet égard, les Paroles de notre Seigneur au jugement dernier inspirent chaque Vincentien: « En vérité, je vous le déclare, chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits, qui sont mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait » (Mt 25, 40).

Nos activités sociales et caritatives consistent en des orphelinats, des projets de développement des villages, des centres de formation vocationnelle, des institutions éducatives, des maisons pour les personnes âgées et malades et des institutions pour les personnes démunies. Spécifiquement, deux centres de soins De Paul sont ouverts pour héberger des patients pauvres atteints de cancer: un centre (SSSMILE Village) pour la réhabilitation des « *akasaparavakal* » (*oiseaux de l'air*), et un autre pour les pauvres et les personnes atteintes de maladie mentale chronique, les patients atteints de sida, ainsi que plusieurs maisons pour les personnes âgées et les enfants pauvres.

Les institutions éducatives de la Congrégation maintiennent une touche vincentienne, afin de les rendre accessibles aux pauvres. Ainsi, nous remplissons le devoir de former des enfants pour l'Église et des citoyens responsables pour l'État. Nos institutions éducatives se distinguent par leur excellence spirituelle, intellectuelle et culturelle. La Congrégation dirige plusieurs écoles et institutions éducatives dans toute l'Inde, en région rurale et urbaine, de même qu'en Afrique. Ces institutions mettent un accent particulier sur le caractère éducatif de la nouvelle génération.

Un autre ministère important du charisme vincentien c'est l'aide au clergé diocésain. Ceci s'actualise dans la formation continue du clergé de même que dans l'assistance aux paroisses où il y a un manque de prêtres. Certains de nos prêtres rendent service dans diverses paroisses en Inde de même qu'en Europe, Afrique, Amérique et Australie. La Congrégation Vincentienne suit fidèlement les pas de saint Vincent de Paul en évangélisant les pauvres par la mission et la charité. Les membres essaient de maintenir l'originalité du charisme

vincentiren. Les dirigeants de l'Église locale apprécient grandement les ministères vincentiens car ils contribuent réellement à l'édification de l'Église.

### **RELATIONS ENTRE LA CONGRÉGATION DE LA MISSION ET LA CONGRÉGATION VINCENTIENNE**

Depuis l'arrivée des missionnaires lazaristes espagnols (CM) en Inde, les membres de la Congrégation Vincentienne (CV) ont recherché leur aide et leur soutien. Les missionnaires espagnols leur ont donné la formation initiale. Même la première mission populaire en 1952 à Angamaly conduite par les pères de la CV s'est faite en collaboration avec les missionnaires espagnols. Par ailleurs, pendant plusieurs années, la collaboration entre la CV et la CM ne s'est pas suffisamment renforcée. Occasionnellement, les confrères CM invitaient des prédicateurs de retraites CV et vice versa. Cependant, les missionnaires CV ont continué de vibrer au charisme vincentien tel que la mission populaire et le ministère des retraites.

Le Père Francis Puthenthayil, CM a commencé la coordination des diverses branches de la Famille vincentienne en Inde, et les relations entre la CM et la CV se sont renforcées. Il y a des tentatives de projets communs pour la mission et la charité. En effet, les membres de la CV et de la CM constituent en Inde une formidable armée de défenseurs des plus pauvres et des plus démunis. Le bien qu'ils réalisent pour le bénéfice des pauvres de l'Inde est tout simplement gigantesque!